



REQUALIFICATION DE LA PLACE VIGNETTAZ-DALER BALADE EXPLORATOIRE - 14.05 SYNTHÈSE

Version 2 – 23.05.2022

1 Introduction

1.1 Contexte

Dans le cadre du projet de requalification de la place Vignettaz-Daler à Fribourg, il s'agit de mener une démarche participative afin d'associer les riverain.es, usager.ères et associations du quartier à l'élaboration du projet.

Les résultats de la première partie du processus (information – consultation) vont nourrir le cahier des charges d'un mandat confié à une équipe de mandataires composée d'un architecte paysagiste pilote et d'un ingénieur en environnement pour l'élaboration de l'avant-projet.

L'objectif du réaménagement est de valoriser cette petite centralité de quartier dans un secteur disposant de peu de parcs publics. Les principaux enjeux résident dans la volonté d'améliorer la qualité de l'espace public, de créer un nouvel aménagement ludique et de favoriser la biodiversité.

La balade constitue la première phase de la démarche, qui se poursuivra avec un atelier de consultation pour la définition des objectifs pour l'avant-projet. Dans un deuxième temps, un atelier de concertation pour échanger sur l'avant-projet proposé aura lieu, puis une restitution du projet final.

Afin de toucher un public large et diversifié, une balade spécifique pour les enfants et les jeunes était proposée.

1.2 Objectifs / enjeux

- Informer et mobiliser les acteurs et actrices concernés
- Récolter les expertises d'usage
- Etablir un diagnostic partagé des attentes et besoins
- Faire émerger les lignes de désirs et les vues remarquables

1.3 Participant·e-s

Pour encadrer la journée étaient présent·e-s :

- Municipalité de la ville de Fribourg : Andrea Burgener Woeffray (Conseillère communale)
- La ville de Fribourg, office d'urbanisme et de l'architecture – Mandant : Fanny Jakob Deslandres (cheffe de projet) et Armin Aland (stagiaire)
- Le bureau IDEE 21, équipe d'animation et garant de la démarche participative : Philipp Schweizer (chef de projet), Alice Genoud (facilitatrice), Benoit Perrenoud (facilitateur) et Valentin Rossel (facilitateur)

Parmi les participant·e-s, une vingtaine d'adultes et une quinzaine d'enfants étaient présent·e-s pour participer à la balade exploratoire de la place Vignettaz-Daler à Fribourg. Pour la grande majorité, il s'agissait des habitant.es du quartier, notamment des routes de la Vignettaz et de la Poudrière. Les habitant.es de la Cité des Alpes étaient sous-représenté.es, voir absent.es.

2 Dérroulement

La balade exploratoire s'est déroulée en trois parties :

Partie 1 – Introduction : Après un mot d'introduction de la Conseillère communale Madame Burgener Woeffray rappelant le cadre dans lequel s'inscrit cette démarche participative (requalification de la place Vignettaz-Daler, valorisation de cette centralité de quartier et opportunité d'amélioration de la qualité de vie du quartier), Monsieur Philipp Schweizer, chef de projet chez IDEE 21 et responsable de la démarche participative, a expliqué le

programme de la journée, les règles de participation ainsi que les prochaines étapes à venir. Les adultes et les enfants ont ensuite été répartis en groupe et la balade exploratoire a pu commencer.

Partie 2 – Balade exploratoire : Par groupes de 10 personnes accompagné par un.e facilitateur.trice de IDEE 21, les participant.es se sont déplacés dans le parc pour visiter les différents secteurs et pour y faire le diagnostic des éléments positifs et négatifs. Les facilitateur.trices ont pris note des échanges. Les enfants ont fait leur diagnostic à l'aide d'un plan du parc, des drapeaux de couleurs et des dessins.

Partie 3 – Mini-atelier de synthèse : Tous les groupes se sont retrouvés au kiosque pour une brève présentation des éléments discutés en groupe et pour obtenir une compréhension commune des enjeux.

La matinée s'est terminée autour d'un apéritif convivial offert par la Ville de Fribourg.

3 Résultats

L'ensemble des éléments qui figurent dans la partie résultat de cette synthèse ont été retranscrits et sont consultables en annexe.

3.1 Partie 1 – Diagnostic de la place Vignettaz-Daler

3.1.1 Kiosque

En termes de diagnostic, la partie « kiosque » de la place est perçue plutôt positivement. Les participant.e-s ont ainsi relevés comme points positifs :

- L'ensoleillement devant le kiosque (comparativement au reste du parc, c'est la zone la plus exposée au soleil)
- Le passage à travers le kiosque pour accéder au parc
- Des éléments naturels : les fleurs et les arbres à garder qui participent à rendre cet endroit accueillant

Quelques points négatifs ont quand même été mentionnés :

- Plusieurs craintes ont été exprimées sur l'exposition au bruit (nocturne) plus élevé dans cette partie de la place à cause de la proximité avec la route et d'éventuels rassemblements de personnes
- L'ouverture devant le kiosque vers la route : visuellement cette zone, plutôt spacieuse, est complètement dirigée vers la route et forme une coupure avec le parc. Selon les participant.e-s, cet espace pourrait être mieux exploité.

3.1.2 Parc

Plusieurs points positifs sont attribués à la partie « parc » de la place Vignettaz-Daler. Ainsi, les participant.e-s estiment que :

- Les arbres (pour la plupart très anciens), apportent de l'ombre et de la fraîcheur. Ils sont à conserver.
- L'espace très vaste est apprécié. Selon certain.e-s participant.e-s, il serait nécessaire de mieux différencier les différents espaces.
- Les routes bétonnées (carrefour au centre du parc), favorisant l'accès aux personnes à mobilité réduite (rollators), sont considérés comme un atout, même si leur perméabilité pourrait être améliorée.
- Accès au bus : c'est, en effet, le chemin le plus court depuis les habitations situées sur la route de la Poudrière pour se rendre à l'arrêt de bus. Cet accès, très emprunté, est à conserver selon les participant.e-s.

- Cette zone du parc est un lieu de rencontre pour les habitant-e-s et riverain-e-s qui s'y retrouvent souvent le soir. Selon les participant-e-s, une réflexion sur les usages nocturnes est à entreprendre.
- La haie de thuyas, bien que problématique, apportent une protection visuelle (forme de rideau naturelle) entre les habitations et le parc. Cette séparation est fortement appréciée.

Pour l'espace « parc » de la place Vignettaz-Daler, plusieurs points négatifs ont été relevés :

- Même si en partie appréciée car cette zone est très accessible, l'espace parc est considéré comme un lieu de passage et pas vraiment comme un parc. Le fait qu'il soit complètement ouvert sur la route (y compris très proche) posent certains problèmes de sécurité notamment pour les enfants (ballons qui dévalent sur la route).
- Par rapport aux déchets, le container bleu (au centre du parc) n'est pas très adapté et inaccessible pour les enfants.
- En ce qui concerne la végétation, la quantité d'arbres a été critiquée. Certain-e-s regrettent qu'une partie de ces arbres soient des conifères exotiques, d'autres souhaiteraient remplacer le bouleau (à l'entrée sud) car il provoquerait des allergies.
- Les bancs, fixés au sol, ont été critiqués car ils ne favorisent pas la rencontre et le rassemblement. Une solution plus modulable (mobile) est souhaitée.
- Terrain polluée ? Plusieurs participant-e-s ont rapporté qu'une ancienne fabrique de poteaux était présente à cet endroit et estiment que le terrain est pollué empêchant les habitant-e-s et usager-ère-s du parc de s'asseoir dans l'herbe. Un souhait a été prononcé pour effectuer des analyses du sol à cet endroit. De plus, il semblerait que des conduites d'eaux chaudes passent sous le terrain, ce qui pourrait être problématique dans le cas où des modifications structurelles (agrandir l'herbe, etc.) devaient être effectuées.
- Le bruit est perçu comme étant problématique par certain-e-s participant-e-s qui habitent juste à côté du parc.

3.1.3 Terrain de basket

Le terrain de basket, très prisé des enfants, est un lieu où se regroupe une grande partie des usages du parc. Voici les points positifs du terrain de basket :

- Sa taille est perçue comme idéale tout comme le fait que l'espace soit fermé (grillage « nécessaire »). Cela rassure fortement les parents.
- Très utilisé par les enfants, les ados et les moins jeunes, les usages multiples qui peuvent s'y exercer sont très appréciés : football, basket, vélo, rollers, skates, trottinettes, ... Ainsi l'importance de garder le caractère multisports pour le terrain est revenu plusieurs fois chez les participant-e-s.

Différents points négatifs pour le terrain de basket ont été mentionnés :

- Le grillage est jugé pas très esthétique de la part des participant-e-s
- Le terrain légèrement en pente posent quelques soucis
- Le revêtement, très granuleux et goudronné, est perçu très négativement. Une surface plus lisse et adaptée aux différents usages (vélo, basket, ...) est souhaitée.
- Le terrain de basket étant le principal espace de jeux – le reste du parc n'étant pas très adapté – la cohabitation entre les sports de balles et les vélos /rollers/trottinettes/skateboard amènent souvent des problèmes.

3.1.4 Parking

Les points positifs attribués au parking sont les suivants :

- Les vélos en libre-service
- L'utilisation du parking pour les visiteurs et les visiteuses

- Les places qui sont utilisées pour déposer du courrier dans la boîte aux lettres

Les points négatifs octroyés au parking sont les suivants :

- La sortie de bus est jugée comme dangereuse
- Le croisement avec la route de la Poudrière pose des problèmes de visibilité et de sécurité à cause de la vitesse souvent trop élevée des voitures
- De plus en plus de place de parking sont vides, ainsi certaines d'entre-elles ne sont pas jugées utiles.

3.1.5 Diagnostic réalisé par les enfants

Les enfants, répartis en deux groupes (deux classes d'âges, 4-6ans et 7 ans et +), ont pu s'exprimer sur les lieux qu'ils-elles préfèrent sur la place Vignettaz-Daler et également sur les points forts et les points faibles du parc.

Ainsi, les lieux/endroits/éléments préférés sont :

- Le séquoia
- L'herbe (en pente) devant la haie de thuyas pour jouer
- Le terrain de basket pour la pratique du vélo, rollers, skate et de sports de balle
- Les bords du terrain de baskets (herbe haute) qui rappellent quelque peu l'ambiance que l'on peut retrouver en forêt

Les éléments que les enfants aiment sur la place Vignettaz-Daler sont :

- La terrain bétonné (basket) pour la pratique de différentes activités ludiques
- La partie du terrain de basket où le revêtement est le plus agréable (« doux »)
- Les bords du terrain de basket pour l'ambiance de forêt que les enfants perçoivent
- Les buts de foot sur le terrain de basket
- Les endroits où l'on peut grimper

Les éléments que les enfants n'aiment pas sur la place Vignettaz-Daler sont :

- Les déchets et l'absence de poubelles accessibles pour les enfants (container bleu inadapté)
- Le grillage en partie rouillé
- Le sol très dur et granuleux du terrain de basket
- L'herbe dans le parc, en trop petite quantité et en pente, qui ne permet que peu d'usages (comme des acrobaties, de la gymnastique, etc.)
- La sécurité de la route de la Poudrière : les voitures roulent trop vite et un angle mort empêche les enfants d'être aperçus des voitures provenant de l'ouest.

3.2 Proposition pour la place Vignettaz-Daler

Pour l'ensemble de ces propositions, celles issues de l'atelier destinées aux enfants ont été intégrées directement avec la mention « – atelier enfants ».

3.2.1 Kiosque

La partie « kiosque » de la place Vignettaz-Daler a suscité un grand nombre de propositions. En effet, l'espace non-exploité allant jusqu'à la route a été au centre des discussions.

Ainsi, les propositions regroupées par catégorie sont les suivantes :

- 1) Investir la place et agrandir le parc :
 - a. Présence d'animateur·trice·s socioculturel·le·s
 - b. Ouvrir l'ancien abris bus (côté parc) pour plus de convivialité

- c. Transformer /ouvrir le kiosque en un pavillon / centre de quartier (maison de quartier)
 - d. Installer des bancs et des chaises mobiles pour plus de liberté et de convivialité : terrasse au soleil
 - e. Faire venir des roulotte pour les repas de midi et installer des tables de pique-nique
 - f. Mise à disposition d'une boîte à jeux (craies, cônes, jeux divers, ...) pour les enfants – atelier enfants
- 2) Modifications structurelles de l'espace, nuisances et sécurité
- a. Déplacer l'arrêt de bus le plus haut possible sur la route de Villars pour qu'il soit accessible depuis le haut du quartier
 - b. Prolonger la barrière entre le parc et la route pour accroître la sécurité et la démarcation entre l'espace « parc » et la route
 - c. Séparer visuellement la route de la place (devant le kiosque) : convivialité et diminution du bruit (barrière /solution anti-bruit)
 - d. Trouver un équilibre entre mixité des usages et nuisances pour une meilleure cohabitation
- 3) Fraicheur : agrandissement /connexion de la trame verte venant du nord
- a. Perméabilisation de la place, elle est trop bétonnée
 - b. Poursuivre la trame végétale (verte) présente au nord et connecter l'arrêt de bus de l'autre côté de la route : amener de la fraicheur (ombre, arbres, présence de l'eau sous la forme de bassin ou fontaine)
- 4) Nouveaux aménagements ludiques pour utiliser l'espace
- a. Piste de pétanque
 - b. Mise en place de trampoline
- 5) Histoire du lieu : reprendre les éléments de l'histoire du quartier pour le réaménagement de la place
- a. Faire ressortir « géométriquement » l'arrondi de l'ancien terminus du bus
 - b. Ancienne fontaine
 - c. Refaire un chalet en bas

3.2.2 Parc

En ce qui concerne l'espace « parc » de la place Vignettaz-Daler, une grande partie des discussions a concerné la création d'une nouvelle centralité.

Les propositions des participant-e-s, à nouveau regroupées en plusieurs catégories, sont les suivantes :

- 1) Création d'une centralité (point d'attraction) : mixité d'usages de l'espace et convivialité
- a. Aménager un endroit destiné à l'ensemble des usagers et usagères du parc pour accueillir les événements de la maison de quartier, potentiellement une roulotte durant l'été et les apéros du 1^{er} vendredi du mois : réalisation de deck en bois et grill
 - b. Le mobilier doit être cohérent dans une perspective de convivialité et d'inclusivité de l'espace
 - c. Réalisation d'un coin lecture, fermé, avec une pergola
 - d. Réflexion sur les revêtements du parc et sur l'utilisation de matériaux durables
- 2) Modifications structurelles de l'espace, sécurité et accessibilité :
- a. De manière générale, fermer les différents accès au parc pour accroître la sécurité pour les enfants (barrière, par exemple)
 - b. Déplacement du passage piéton
 - c. Intégrer des places de parc pour vélos
 - d. Ligne de désir : création d'un vrai chemin à travers la haie de thuyas et accessible à tou-te-s (PMR, éviter les escaliers)
 - e. Prolongement de la haie : agrandir l'espace parc
 - f. Donner un nouveau sens au parking et séparer cet espace
- 3) Biodiversité :

- a. Réflexion sur la biodiversité : *comment favoriser et valoriser la biodiversité ?*
 - b. Création d'une micro-forêt à la place du parking
 - c. Laisser les espaces de biodiversité dans le parc
 - d. Ajout d'une haie basse de petits fruits et d'une surface extensive destinée à la petite faune (stratifiée)
- 4) Présence de l'eau :
- a. Recréer un point d'eau pour les usager·ère·s : fontaine, bassin (avec pompe à eau potable, accès à l'eau pas en continu)
 - b. Créer un ruisseau en utilisant la pente
- 5) Nouveaux aménagements :
- a. Jeu d'échec géant
 - b. Sable (bac à sable)
 - c. Places de jeux en bois, jeux en bois
 - d. Structure de grimpe
- 6) Luminosité et convivialité :
- a. Réalisation d'éclairage dynamique et chaleureux (jeu d'ombre avec les arbres, lumières adaptées au coin lecture et à l'espace grill)
 - b. Installation de guirlandes plutôt que de lampadaires
 - c. Favoriser certains espaces ensoleillés
- 7) Exemple inspirant : Berne, maison des générations

3.2.3 Terrain de basket

La zone « terrain de basket » de la place Vignettaz-Daler, un espace d'exploration ?

Les différentes propositions pour cet espace, regroupées par catégorie, sont les suivantes :

- 1) Espace de jeux : création d'un espace d'exploration
- a. Intégrer les enfants dans la réflexion et l'amélioration de l'espace
 - b. Création d'un circuit vélo (trotinette, ...) ou Pumptrack – atelier enfants
 - c. Utilisation de la hauteur (des arbres) pour les jeux
 - d. Grimpe : mur de grimpe, filet de grimpe, plus d'arbres – atelier enfant
 - e. Jeux d'eau (avec système de pompe) et piscine – atelier enfants
 - f. Remettre la patinoire
 - g. Balançoires (classique et rondes), toboggan et trampoline – atelier enfants
- 2) Modifications structurelles de l'espace, matérialité et sécurité
- a. Ajouter un portail pour accroître la sécurité pour les enfants : fermer le parc (tours à vélo et protection) et résoudre le problème de l'angle-mort sur la route de la Poudrière, dangereux pour les enfants – atelier enfants
 - b. Orienter le portail du terrain de basket vers le parc : améliorer la communication des différents espaces de la place Vignettaz-Daler
 - c. Changer le revêtement du sol (du terrain de basket), pour accueillir la patinoire l'hiver et surtout pour le rendre plus agréable et adapté aux différents usages – atelier enfant
 - d. Déplacement du terrain de basket vers la route (déplacement des nuisances sonores au même endroit)
- 3) Nouveaux aménagements :
- a. Réflexion sur l'importance du grillage : nuisance sonore, vérifier s'il y a des plaintes en la matière
 - b. Installation d'un éclairage pour le terrain de basket (solaire ?)
 - c. Possibilité de faire de l'ombre avec une installation qui protège également de la pluie
 - d. Installer des bancs rabattables en bordure du terrain pour les parents

- 4) Exemple inspirant : place de jeux à Berne ou à Zurich

3.2.4 Parking

En ce qui concerne le parking de la place Vignettaz-Daler, les propositions, regroupées par catégorie, sont les suivantes :

- 1) Modifications structurelles et emprise du parking : gagner de l'espace sur le stationnement pour accroître la mixité d'usage de l'espace
 - a. Zone très goudronnée (y compris pour l'ensemble de la place Vignettaz-Daler), verdissement de l'espace et valorisation de l'ensoleillement
 - b. Enlever des places de parking pour agrandir l'espace « parc » et garder quelques places de parc « in situ » sur la rue : recherche d'un compromis
 - c. Habitant·e·s de la Poudrière : parking habitant·e·s avec vignette (soir et dimanche) car il·elle·s n'ont souvent pas de place
 - d. Création d'une zone de rencontre / de transition avec les rues adjacentes, à la place du parking avec une zone 20km/h : inclure les rues adjacentes dans la réflexion
 - e. Déplacement du passage piéton (Poudrière)
 - f. Réfléchir à la circulation des enfants (sécurité)
 - g. Amélioration de l'escalier « kiosque-parking » : pas du tout adapté aux personnes à mobilité réduite
- 2) Nouveaux aménagements et nouveaux usages :
 - a. Mur anti-bruit (direction route de Villars pour prévenir des nuisances sonores de la route)
 - b. Installation de places de parc *Mobility*
 - c. Installation de places de parc pour vélos et vélo-cargos
 - d. Installation d'une piste de pétanque et d'un jeu d'échec géant / de dame (espace parc ou parking)
 - e. Espace pour accueillir une roulotte l'été, buvette pour que les parents puissent boire un verre
 - f. Installations de ruches, d'un potager ou d'un verger
 - g. Création d'un coin « jardin Robinson » et bricolage
 - h. Création d'un espace scénique (chapiteau, théâtre) – atelier enfants

4 Synthèse et recommandations

Lors de la balade exploratoire, différents éléments étaient révélés sous forme de craintes ou opportunités qui pourront être approfondis à l'atelier de consultation du mercredi 25 mai :

- Matérialité de la place Vignettaz-Daler (herbe, revêtement terrain, perméabilisation...)
- Accessibilité : traitement des entrées et sorties (sécurité)
- Sécurité vis-à-vis des routes
- Problématique des nuisances sonores
- Connecter les différentes zones de la place Vignettaz-Daler
- Modifications structurelles des quatre « secteurs »
- Lumières dans le parc à développer / adapter
- Ensoleillement versus ombre
- Respect et prise en compte de l'histoire du lieu
- Tests de pollution dans l'espace parc (pelouse)
- Limite et agrandissement du parc
- Kiosque : Demande pour créer une vraie centralité de quartier en tant qu'espace de rencontre adapté

Enjeux prépondérants et approfondissements pour l'atelier de consultation du 25.05.2022 :

Méthodologie : traitements transversaux des éléments ci-dessous pour arriver à des objectifs partagés

- Création d'une maison de quartier (centralité) et d'un espace de rencontre :
 - o Nouveaux mobiliers
 - o Tables de pique-nique
 - o Accueillir des roulottes
 - o Animations socio-culturelle (enfants) et mis à disposition de jeux
 - o Espace convivial
- Amélioration de l'espace « parc » :
 - o Plus d'herbe
 - o Garder des chemins goudronnés pour garantir l'accessibilité de tou-te-s
 - o Ramener la présence de l'eau et la « ludifier »
- Diversité et mixité des usages
 - o Améliorer les possibilités de jeux : grimper, explorer, ...
 - o Espaces de verdure exploitables pour tout-es
 - o Adapter les différents revêtements
 - o Nouveaux aménagements plus sécurisés : portail, accroître les limites du parc
- Trame verte et bleue :
 - o Réflexion sur la présence de l'eau, quelle forme ?
 - o Favoriser la biodiversité : installation de mobiliers éducatifs (potager, ruche, etc.)
 - o Augmentation de la végétalisation / Quelles essences d'arbres ?
 - o Espaces ombragés vs espaces ensoleillés
- Réaménagement du terrain de basket :
 - o Ouvert sur l'extérieur mais sécurisé (réflexion sur la pertinence d'un grillage)
 - o Vers la création d'un terrain multisports et multi-usages
 - o Changer le revêtement
- Réaménagement du parking :
 - o Trop de places inutiles
 - o Beaucoup d'espaces disponibles pour soutenir de nouveaux usages, appropriables par tout-es
 - Espaces scéniques
 - Micro-forêt ou espaces potagers
 - Pétanque, échec, ...
 - Zone de rencontre
 - Nouveaux aménagements destinés à la mobilité douce

5 Prochaines étapes

Les résultats de la balade exploratoire constituent la base de travail de l'atelier de consultation du 25.05.2022. Il s'agira d'approfondir les différents éléments pour formuler des objectifs partagés pour le parc. Les résultats de cette première partie de la démarche participative seront intégrés au cahier des charges du mandat pour l'élaboration de l'avant-projet.

6 Annexes

6.1 Résultats bruts balades Adultes – diagnostic

Diagnostic – Poste 1 Kiosque	
+	-
Lieu de passage à travers le kiosque	Crainte sur le bruit nocturne
Ensoleillé	Bruit
Garder les fleurs	Rien, ça fonctionne
Les arbres utilisés ne pas les toucher	Ouverture kiosque vers la route
	Visuellement ça fait partie de la route et non du parc
Diagnostic – Poste 2 - Parc	
+	-
Terrain de basket	Conduites chaudes sous le terrain
Vieux arbres à garder	On ne peut pas s'asseoir dans l'herbe
Très utilisé le soir, penser à l'usage nocturne	Bruit
« Même comme il est, j'aime cet espace »	Conifères exotiques
Arbres -> ombre	Absence de parc, plutôt lieux de passage
Carrefour, perméabilité	Ouvert sur route
Grands espaces, mais il faut mieux les différencier	Proximité à la route
Très frais, très vert	Bancs fixes -> mobiles
Garder un tracé béton pour (PMR) et les accès pour les rollators, sinon route perméable (dans le parc)	Bcp d'arbres
Chemin court -> bus	Bouleau entrée sud allergène, remplacer ?
Rideau xx immeuble	Ballons qui dévalent route Villars
	Container bleu
	Terrain pollué ? Ici ancienne fabrique de poteaux, voir pour place de jeux -> faire un test du sol
Diagnostic – Poste 3 – Terrain de basket	
+	-
Basket, foot	Grillage pas très beau
Espace fermé, xxx	Pente
Taille fonctionne bien	Cohabitation vélo/ballons
Enfants, mais aussi ados, jeunes	Revêtement granuleux
Infrastructures bien, pas tout xxxx	
Important de garder un usage multiple (multisport)	
Grillage nécessaire, « parfait »	
Très utilisé, beaucoup de monde : maintenir	
Diagnostic – Poste 4 – Parking	
+	-
Vélos en libre-service	Sortie de bus dangereux
Parking utilisé pour les visites	Croisement dangereux : visibilité, vitesse
Places utilisées pour déposer du courrier dans la boîte aux lettres	Places de parking pas utiles
	Il y a de plus en plus de place vide

6.2 Résultats bruts balades adultes – Proposition et enjeux

Proposition – Poste 1 Kiosque
Piste de pétanque
Animateurs socio-culturels, investir la place ?
Ancien abris bus ouvert côté parc
Kiosque comme pavillon ou centre
Trampoline dans le sol
Arrêt de bus le plus haut possible sur la route de Villars → accès du haut (lié au déplacement, et pour qu'il soit accessible depuis le chemin du haut)
Prolonger barrière route
Perméabiliser
Bancs et chaises et tables amovibles -> plus de liberté et plus de convivialité
Espace mais béton et chaud : arbres, eau, bassin
Faire ressortir géométrique l'arrondi du bus et refaire un chalet en bas -> mémoire du lieu (époque chalet en bois terminus du bus arrondi)
Reprendre un élément de l'histoire du quartier → fontaine
Poursuivre la trame végétale en face, inclure l'arrêt de bus en face
Roulotte pour repas de midi, lieu de pique-nique
Séparer visuellement et en termes de bruit route et place
Equilibre à trouver : mixité vs nuisances → cohabitation
Terrasse au soleil
Barrière contre le bruit
Proposition - Poste 2 Parc
Jeu échec géant
Haie de petits fruits
Coin lecture un peu fermé, commune une pergola
Créer un lieu pour les apéros du 1 ^{er} vendredi des mois → grill
Sable
Recréer un point d'eau
Mobilier cohérent
Créer une centralité
Surfaces extensives : petite faune et strates
Points d'attraction, d'intensité
Général : accès plus fermés pour les enfants
Réfléchir, favoriser la biodiversité
Place de jeux, jeux en bois
Aménager un endroit multiusager (deck en bois ?) pour événements de la maison de quartier, ancien arrêt de bus
Micro-forêt à la place du parking
Places vélos
Déplacer le passage piéton
Mixité d'usages de l'espace
Roulotte l'été
Refaire le point d'eau : fontaine ou bassin + ruisseau, utiliser la pente
Laisser les espaces de biodiversité dans le parc
Revêtement et matériaux durables

Lumière -> guirlandes au lieu de lampadaires
Accès à travers la haie mais pas escaliers si possible, pour inclure tout le monde
Eclairage dynamique, jouer avec les arbres, rendre chaleureux + lumières adaptées aux coins lectures, grill
Bassin avec pompe (pas d'eau en continu)
Frein limite pour enfants
Prolonger la haie
Structure de grimpe
Faire du soleil ?
Mettre haies basses, petits fruits
Sens à donner au parking -> espaces séparés
Bon exemple : Berne, maison des générations
Proposition – Poste 3 Terrain de sport
Utiliser la hauteur, utiliser les arbres pour les jeux
Enfants pourraient être des acteurs
Places de jeux inspiration BE / ZH
Amélioration surface, pas toucher aux arbres
Grimpe
Espaces d'exploration enfants
Remettre la patinoire
Jeu d'eau, pompe
Circuit vélo / trottinette
Mettre le terrain vers la route -> bruit
Grillage mais bruyant pour diminuer nuisance sonore (à vérifier s'il y a des plaintes)
Orienter le portail vers le parc, + de perméabilité, communication parc / kiosque / terrain de basket
Il manque un éclairage, solaire ?
« Parc fermé » pour faire des tours à vélos (ou autour du terrain de basket)
Possibilité de mettre de l'ombre à et protéger de la pluie
Des bancs rabattables sur le bord pour les parents
Changer le sol -> qui pourrait être transformé en patinoire
Un portail pour + de sécurité
Proposition – Poste 4 Parking
Escalier kiosque-parking terrible pour les personnes âgées
Ruches, vergers, potagers ?
Faire un coin jardin Robinson (bricolage)
Pour la poudrière, parking habitant.e.s avec vignettes le soir ou le dimanche si place pleins (car des fois les habs n'ont pas de place le soir)
« mur anti-bruit » pour couper le bruit de la rue de Villars
Parc ou parking : jeu de dame / d'échec
Faire une zone de rencontre / transition sur les rues adjacentes
Voiture mobility
Places vélos
Plus de matériaux dans le parc (graviers, copeaux, eau, ...)
Pétanque à la place du parking
Penser à la circulation des enfants
Cargovélo (carvélo)
Zone 20km/h

Faire zone de rencontre
Gagner l'espace sur le stationnement
Roulotte l'été
Boire un verre pendant que les enfants jouent
Les « ¾ » du parc est en goudron, il faut verdir et enlever quelques places et jusqu'où va le parc ? -> emprise du goudron vs verdure pour le parc
Garder qq places « in situ » sur la rue mais utiliser l'espace pour autre chose
Il faut inclure la rue dans le parc dans la réflexion
Déplacer le passage piéton
Mixité d'usages de l'espace
Investir les places de parkings comme espace ensoleillé
Parc ou parking : jeu de dame / jeu d'échec
Rues à inclure dans le parc
Compromis, garder seulement quelques places

6.3 Retranscription brute – atelier enfants



Lieux préférés :

- Le séquoia
- L'herbe en pente du côté tuilas
- Terrain de basket pour la pratique du vélo / rollers / monocycle
- Les bords du terrain de basket (herbe haute), rappelant la forêt

Ce que les enfants aiment :

- Place bétonnée (terrain de basket)
- Partie du terrain de basket où le sol est plus doux / agréable
- Les bords du terrain de basket – forêt
- Les buts de foot dans le terrain de basket

Ce que les enfants n'aiment pas :

- Les déchets (manque de centre de tri)
- Grillage rouillé
- Sol dur du terrain de basket
- L'herbe en pente, empêche de faire des acrobaties
- Sécurité de la route de Villars, voitures roulent trop vite, problème de visibilité à l'angle du terrain de basket

Ce qu'il manque sur la place Vignettaz-Daler :

- Une boîte à jeux, mis à disposition vers le kiosque
- Des jeux mis à disposition vers le kiosque (cône, craies, ...)
- De l'eau, points d'eau, fontaine, ...
- Des installations pour grimper : mur de grimpe, filet de grimpe, plus d'arbres ...
- Des balançoires classique et rondes (pour se mettre dessus à plusieurs)
- Un toboggan
- Un trampoline
- Pumptrack
- Piscine

6.4 Sélection de photos de la journée

